

**F**  **RO**  
**PERMANENTE DE**  
**POLÍTICA**  
**EXTERIOR**

**MEMORIA**  
**2021**

## ÍNDICE

- I. Objetivo del Foro
- II. Miembros y Directorio
- III. Comité Editorial y de Comunicaciones
- IV. Proyecto Política Exterior y Nueva Constitución 2021
- V. Comité Estratégico y Plan Estratégico
- VI. Financiamiento presupuestario fiscal.
- VII. Proyecto FES II
- VIII. Convenio CUECH
- IX. Foros / Seminarios
- X. Declaraciones
- XI. Tareas Administrativas
- XII. Palabras Finales

## ***I. Objetivo del Foro***

Conforme a sus estatutos, el objetivo es la formación y desarrollo de un espacio de análisis, debate, estudio y seguimiento de las relaciones internacionales de Chile con la finalidad de construir, a partir de la diversidad, una política exterior de Estado.

Dentro de sus objetivos específicos, el Foro persigue privilegiar la relación entre actores de las relaciones internacionales y académicos; el análisis de las principales tendencias globales con impacto en Chile y la región y reunir expertos que analicen temas de la agenda regional y de sus respectivos países.

Es en función de este objetivo que el Directorio del Foro, junto con la Asamblea de miembros, han desarrollado las actividades que se describen en esta memoria, que abarca el año 2021 de enero a diciembre.

## ***II. Miembros y directorio***

El 20 de octubre de 2021 el Directorio del Foro decidió aumentar los miembros de ocho a doce, aceptando la incorporación de los siguientes miembros del Foro Marcia Covarrubias, Patricia Esquenazi, Rolando Drago, Edgardo Riveros, Fernando Reyes Matta y Cristián Barros que asumió como semencionó, la Secretaria General en reemplazo de Constanza Jorquera quien por razones académicas y laborales no tiene el tiempo necesario para dedicarse a esta función. Como quedo de manifiesto que la paridad no fue respetada en este aumento de miembros del directorio se decidió hacer todos los esfuerzos necesarios para alcanzarla en el primer semestre del 2022. El fin de esta ampliación fue dinamizar el funcionamiento de esa instancia, evitando la falta de quorum para su funcionamiento y también el aporte de nuevos miembros a las tareas directivas de esta institución.

Como se mencionó, el 27 de octubre el Directorio del Foro aprobó la designación de Cristián Barros como Secretario General y agradeció a la Directora Constanza Jorquera su valiosa cooperación en este año en el ejercicio de este cargo.

Hoy en día, el Foro tiene un total de 98 miembros, los cuales son 64 hombres y 34 mujeres, correspondientes estas últimas al 35% del total.

El Directorio se reúne semanalmente los miércoles a las 18 horas para revisar el desarrollo del Foro, discutir la contingencia y planificar acciones que permitan desarrollar el plan estratégico aprobado por la Asamblea del Foro. Desde enero del 2021 se han realizado un total de 36 reuniones del directorio, entre ordinarias y extraordinarias.

Componen actualmente el Directorio: Juan Somavía (Presidente), Cristián Barros (Secretario General), Carlos Ominami (Vicepresidente), Jaime Gazmuri (Vicepresidente), Marta Maurás (Directora), Mariano Fernández (Director), Constanza Jorquera (Directora), Marcia Covarrubias (Directora), Rolando Drago (Director), Patricia Esquenazi (Directora), Edgardo Riveros (Director) y Fernando Reyes Matta (Director).

Cabe destacar que el Foro cuenta con un equipo de trabajo profesional compuesto por Javier Orueta (Secretaría Administrativa), Érika Betanzo (contadora) y el equipo de apoyo comunicacional compuesto por Leandro Campillay y Eileen Hernández.

### ***III Comité Editorial y de Comunicaciones***

El Comité Editorial fue aprobado por el Directorio a mediados de 2019 como el órgano encargado de resguardar la línea editorial del Foro, asegurar la calidad editorial de su producción comunicacional, guiar la instalación del Foro en las redes sociales y promocionar la producción de sus miembros, a través principalmente de una página web que define identidad y recoge actividad del Foro, así como gestionar por redes sociales sus mensajes.

Los miembros son Marta Maurás, Coordinadora, Leandro Campillay-Asesor en Comunicación Estratégica, Patricia Esquenazi-Editora, Paulina Elissetche, Pía Suárez, Carlos Monge y Tomás de Rementería. Se incorporaron en el segundo semestre Elena Serrano y Rolando Drago. Tanto Carlos Monge, como Pía Suárez y Patricia Esquenazi (segunda mitad) estuvieron en receso en 2021. Debido a sus campañas electorales, Paulina Elissetche y Tomas de Rementería se ausentaron durante una parte del año. Además, contamos con la participación extraordinaria de otros miembros del Foro en ocasiones en que se han abordado temas de interés especial. Al comenzar 2022, Pía Suárez nos comunicó su decisión de retirarse por incompatibilidades horarias.

Los ejes principales de trabajo en 2021 fueron: a) desarrollo de [www.foropoliticaexterior.cl](http://www.foropoliticaexterior.cl) y de redes sociales como un espacio documental

de consulta especializada y de información sobre el trabajo del Foro. Se publican permanentemente artículos y documentos sobre temas internacionales y Chile en el exterior, con prioridad a la producción de los miembros del Foro. Se destacan este año en particular las *Crónicas desde el Exterior*; b) organización, diagramación y difusión, así como acompañamiento de reuniones públicas y cerradas, seminarios, y conferencias especializadas por medios digitales y redacción de notas resumen. Se apoyó además el trabajo de la Secretaría General, la emisión de Boletines semanales, comunicados internos, mantención de un calendario de actividades y edición y publicación de las Declaraciones del Foro.

El Comité Editorial pasó así a una etapa de más elaboración de contenidos que se fue adaptando al calendario político del país y de la situación internacional. Se organizó junto a la SG el segundo Cabildo Constituyente para dar luz verde al borrador de documento relativo a los aportes a una nueva Constitución. A partir de ello, se desarrolló, con apoyo de la Fundación Friedrich Ebert, un segundo ciclo de Política Exterior y Nueva Constitución que consistió en organizar y registrar un total de 4 eventos públicos y uno cerrado al Foro sobre diversos aspectos de este tema. Dos de estos eventos públicos fueron también parte del Ciclo de 5 seminarios sobre la Política Exterior del Futuro que se organizó bajo la dirección del presidente del Foro. Se completaron así un total de 15 eventos públicos y más de 12 eventos internos al sumarse aquellas actividades organizadas por el Directorio, y por los Grupos de Trabajo sobre Integración de América Latina, Medio Oriente y África, y Asia.

Además, se ha estado desarrollando el acompañamiento gráfico y visual para una campaña de difusión mediante redes sociales del documento producido por el Foro Propuesta de Política Exterior para una Nueva Constitución, que ha sido distribuido en diciembre 2021 en su versión final a los miembros del Foro, así como a los 154 miembros de la Convención Constituyente. Éste será lanzado al momento de la presentación oficial a la Comisión Uno próximamente. La campaña educativa y promocional se lanzará oficialmente en enero 2022, junto a la inauguración del Instagram del Foro y el nuevo espacio en la página web para temas constitucionales.

Se logró incorporar a la Sección de Opinión de los Miembros en la página web con 7 artículos exclusivos para el Foro y se inauguraron tres series de Crónicas (dos sobre EEUU y una sobre México) que se alimentan con el análisis de hitos

y desarrollos de estos temas. Se continuó alimentando la pág. web haciéndole el seguimiento a temas específicos de gran velocidad de desarrollo publicados en distintos medios nacionales y extranjeros de difícil acceso, y de documentos de análisis y estudio sobre temas de política exterior, privilegiando siempre aquellos de autoría de los y las miembros del Foro.

Cuantitativamente el Foro ha producido/publicado durante 2021: 20 Declaraciones de Foro Permanente de Política Exterior, 26 documentos de interés, 327 noticias relevantes, 66 artículos de opinión de miembros y no miembros del Foro, y por último 130 artículos con menciones a integrantes del Foro Permanente de Política Exterior, 3 series de Crónicas. Se hace mención aparte del documento de 35 páginas sobre *Propuesta de Política Exterior para una Nueva Constitución* que ha sido editado en formato digital y de libro para circulación física. Cabe notar que este es el primer documento oficial publicado por el Foro.

En cuanto a los seminarios y/o actividades públicas propias o desarrolladas en conjunto, se realizaron 15, casi todas con participantes y público internacional principalmente de Latinoamérica, Caribe y España, incluyendo los 10 seminarios como parte del Ciclo de Política Exterior del Futuro (5) y Nueva Constitución y Política Exterior (5). Nuestros socios principales han sido el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, el Consejo de Universidades del Estado de Chile, CUECH, el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Andrés Bello, FLACSO, la Universidad de Comillas, y varios otros de la región y el país.

La página web oficial del Foro Permanente de Política Exterior ha recibido en su totalidad 19.387 visitas y 12.637 sesiones, aumentando progresivamente su público. Los meses de mayores visitas fueron junio con 1.219 y diciembre con 2.179. Un 47% de los usuarios provienen de Chile, 11% de Estados Unidos, 5% de Brasil, 4% de Argentina, 3% de España, 3% de Perú y 3% de México. Se aprecia un aumento de los usuarios de Brasil y España.

En términos globales el 43% de los usuarios del Foro ingresaron a la web por búsqueda orgánica, o sea a través de Google lo que significa que saben qué buscar, es decir, nos conocen-, contrario al año 2020 donde el 48% lo hacía en forma directa y el 25% por Google. Este año la búsqueda directa de los usuarios

la pagina [www.foropoliticaexterior.cl](http://www.foropoliticaexterior.cl) fue de 42%. Un 14% llega a través de redes sociales (Twitter, LinkedIn y YouTube), algo menor que el año pasado.

El Comité Editorial sesiona semanalmente, y se mantiene en contacto con el Directorio, la SG, y el Grupo de Mujeres y Política Exterior de Foro para asegurar coordinación en la gestión y coherencia de mensajes, además de apoyo comunicacional. El Asesor en Comunicación Estratégica es responsable técnico de las comunicaciones digitales y miembro del CE.

El futuro: Continúa la necesidad de lograr mayor incidencia en medios nacionales, regionales y latinoamericanos/internacionales para lo cual se ha planteado al Directorio la contratación tiempo parcial (de existir los recursos financieros) de un periodista especializado en relaciones internacionales, que produzca contenidos y oportunidades mediáticas para el trabajo y para los/las miembros del Foro, y que conozca el trabajo en RRSS. También es urgente articular mejor el trabajo interno en colaboración con grupos de trabajo por temas y con aportes individuales de los miembros que con su pluma o sus contactos expandan la difusión del pensamiento del Foro.

#### ***IV Proyecto Política Exterior y Nueva Constitución 2021***

Este proyecto se desarrolló a partir de la oportunidad que surgió a fines del 2019 de empezar a pensar qué espacio podría tener una política en materia de relaciones internacionales en el caso de aprobarse el diseño de una nueva Constitución. Con un cabildo interno como inicio en enero 2020 y habiéndose aceptado la idea de una nueva constitución por amplia mayoría ciudadana, se realizó un ciclo de seminarios entre septiembre y noviembre para examinar materias que podrían estar en este marco. En 2021 se inició la redacción de un borrador de Propuesta que fue examinado en un segundo cabildo interno, cuya forma final se terminó de validar con una segunda serie de conferencias y un ciclo sobre política exterior feminista. El proyecto se trabajó con el apoyo financiero de la fundación Friedrich Ebert Stiftung.

Durante este periodo se conformó un equipo con Marta Mauras, Edgardo Riveros y Constanza Jorquera para la creación y redacción del Documento “Constitución y Política Exterior”, el cual fue discutido y aprobado en su versión inicial por el Directorio.

Se llevó a cabo el Segundo Cabildo Constitucional el 12 de junio de 2021 para la discusión del documento Constitución y Política Exterior.

Participaron en la organización, planificación y sistematización de las relatorías del Cabildo Constitucional 2021: Constanza Jorquera, Marta Mauras, Elena Serrano y Tomás de Rementería.

La primera presentación pública del Documento se llevó a cabo en uno de los seminarios del Ciclo Futura Política Exterior de Chile el día 14 de septiembre por vía Zoom, donde participaron: Marta Maurás y Edgardo Riveros como expositores, y Constanza Jorquera, Marcela Ríos y José Antonio Viera Gallo como comentaristas.

El documento final se denominó “Propuesta de Política Exterior para una Nueva Constitución”, ha sido distribuido en diciembre 2021 a los miembros del Foro, así como a los 154 miembros de la Convención Constituyente. Éste será lanzado al momento de la presentación oficial a la Comisión Uno próximamente. La campaña educativa y promocional se lanzará oficialmente en enero 2022, junto a la inauguración del Instagram del Foro.

Las ideas centrales que guiaron la redacción de este importante documento, ya, enunciadas en la Memoria del año pasado, fueron

1. Principios de Política Exterior en la Nueva Constitución. Discusión sobre cuáles principios generales de política exterior se deberían incorporar en la nueva Constitución.
2. Reglas Generales sobre Política Exterior en la Constitución. Debate sobre cómo la doctrina y la técnica constitucional resuelven la inserción de los temas de política exterior, contemplando el análisis comparado de otras Constituciones en el mundo (antiguas y vigentes).
3. Competencias y Actores Constitucionales en Política Exterior. Definir los equilibrios más convenientes entre los poderes del Estado y las y los actores que aparezcan en la nueva Constitución con competencias en política exterior.

4. Nueva Constitución y Derechos Humanos en Perspectiva Internacional. Decidir cómo y dónde debe aparecer el tema de Derechos Humanos, con la especificidad de la política exterior, pues lo más probable es que esta materia sea un eje que cruce el conjunto de la nueva Constitución.
5. Política exterior ciudadana en la nueva Constitución. Debatir sobre cómo la nueva Constitución debiera incluir una participación amplia de la ciudadanía en la formulación, ejecución y control de la política exterior, permitiendo la expresión del conjunto de los intereses de la sociedad chilena.
6. Adecuaciones entre Derecho Internacional y Derecho Interno. Definir cómo la nueva Constitución puede resolver la forma en que el derecho interno se adecue al derecho internacional, resolviendo un problema con el que nos encontramos habitualmente en la práctica jurisdiccional y que es fundamental para los temas relacionados con la política exterior.

## ***V Comité Estratégico y Plan Estratégico***

A mediados del año 2020, luego de la Asamblea del Foro realizada en mayo de ese año, el Directorio designó a un Comité Estratégico para sintetizar las resoluciones de la Asamblea, elaborar el plan estratégico anual y la aplicación de tal plan. Este Comité fue liderado en su momento por Cecilia Valdés y compuesto por Carlos Figueroa Salazar (Secretario General), Claudia Fuentes, Constanza Jorquera, Cristián Fuentes y Fernando Reyes Matta.

En agosto del año 2020, el Directorio entregó la Propuesta de Plan Estratégico que dio inicio a los Grupos de Trabajo que se detallan en este Capítulo.

El plan estratégico 2020-2021 delineaba la creación de grupos de trabajo voluntario por tema, organizados en la forma de red y nodos que se nutren entre sí, y coordinados en general por el Comité Estratégico, y acompañados por la Secretaría General.

A continuación, se describen las principales acciones y avances de los grupos de trabajo durante el Primer Semestre del 2021, correspondiente al periodo que cubre esta Memoria.

En el diseño del Plan Estratégico 2020-2021, se establecieron 9 grupos de acción con el objetivo de desarrollar tareas de monitorear la contingencia

internacional de sus áreas de trabajo y producir contenido en la forma de actividades y documentos. De estos grupos en el primer semestre de 2021 desarrollaron actividades los siguientes Grupos.

Migraciones, Coordinadora Anita de Aguirre.

Género y Política Exterior Feminista, Coordinadora Constanza Jorquera

Asia Pacífico, Coordinador Fernando Reyes Matta

Medio Oriente y África del Norte (MENA), Coordinadora Marcia Covarrubias.

Diálogo e Integración de América Latina (DIAL) Coordinador, Rolando Drago.

Durante el primer semestre de 2021, se encomendó a los Grupos de Acción que estuvieron activos realizar un informe de su trabajo durante su primer año de actividad, desde julio del 2020, así como incluir contenidos que desde su área deben estar presentes tanto en el Documento de Constitución y Política Exterior como elementos claves para la formulación de la futura política exterior.

Los grupos que entregaron su informe fueron: Migraciones, Asia Pacífico, MENA, DIAL y Migraciones.

Los siguientes grupos han continuado operativos y se reúnen y organizan actividades: Grupo Diálogo e Integración de América Latina (DIAL) y Medio Oriente y África del Norte (MENA)

El Grupo de Género y Política Exterior Feminista tiene pendiente una conferencia internacional en el marco del proyecto FES II que estaba programada para noviembre del 2021.

- **Termino de los grupos de Trabajo**

Importante es señalar que se diagnosticó un agotamiento del trabajo de los grupos y, pese a que dos continúan operativos, el Directorio decidió cerrar este primer ciclo anual para dar inicio a un trabajo conjunto en el marco del Ciclo Futura Política Exterior de Chile desde el segundo semestre de 2021.

- **Grupo de Trabajo: Diálogo e Integración de América Latina**

El objetivo principal de este grupo es trabajar por la Integración de América Latina. El trabajo comenzó realizando un diagnóstico de la situación actual de los procesos de integración del continente, para lo que Jaime Gazmuri, Cristián Fuentes y Osvaldo Rosales confeccionaron un documento que aportó una serie de argumentos y contenidos para un debate dentro del Grupo del cual se

construyó un plan de trabajo, orientado a convertir al Foro Permanente de Política Exterior en un actor dinámico en el proceso de la construcción de una nueva plataforma integracionista, estimulando la reflexión y el más amplio debate tanto en el país como a nivel regional.

El Grupo de Dialogo y Acción de América Latina organizo las siguientes actividades durante el año 2021:

- **Conversatorio: “Conversaciones sobre Venezuela y buenos oficios de Noruega.**
  - 8 de abril a las 12.00 Horas.
  - Expone Dag. Nagoda, diplomático noruego.
  - Modera: Rolando Drago, Coordinador del Grupo DIAL
  
- **Conversatorio: “Evolución política Preelectoral en Venezuela”**
  - 15 de junio a las 12.00 Horas.
  - Expone: Vladimir Villegas, periodista venezolano
  - Modera: Rolando Drago, Coordinador del Grupo Dial
  
- **Conversatorio: “Análisis de la situación política en Haití”**
  - 10 de julio a las 12 Horas.
  - Expone: Juan Gabriel Valdés, Ex Canciller y ex Jefe MINUSTAH
  - Modera: Rolando Drago, Coordinador del Grupo Dial.
  
- **Conversatorio: “Manifestaciones en Cuba y efectos en la situación política del país”**
  - 27 de julio a las 12.00 Horas.
  - Expone: Arturo López-Levy, economista cubano.
  - Modera: Rolando Drago: Coordinador del Grupo Dial.
  
- **Conversatorio: “ Visión sobre Conversaciones de Paz en México”**
  - 10 de agosto a las 12 Horas
  - Expone: Elías Jaua, Ex Vicepresidente y Canciller venezolano
  - Modera: Rolando Drago: Coordinador del Grupo DIAL.
  
- **Conversatorio: “Elecciones en Nicaragua”**
  - 10 de agosto a las 12.00 Horas

- Expone: Edmundo Jarquín, Ex dirigente Sandinista y candidato presidencial nicaragüense.
- Modera: Rolando Drago: Coordinador del Grupo DIAL
- **Conversatorio: “Reflexiones sobre las Relaciones bilaterales Chile-Bolivia”**
  - Expone: María del Carmen Almendras, ex Viceministra de Bolivia.
  - Modera: Rolando Drago, Coordinador Grupo Dial.
- **Conversatorio: “Situación Política en Venezuela”**
  - 3 de noviembre a las 12.00 Horas
  - Expone: Luis Emilio Rondón, ex parlamentario venezolano.
  - Modera: Rolando Drago, Coordinador del Grupo Dial,

Fueron integrantes de este grupo:

S. Bitar, C. Parker, P. Esquenazi, M.I Ruz, R. Montero, G. Miranda, M. Robledo, M. Maurás, C. Fuentes, A. de Aguirre, A. del Piano, P. Elissetche, R. Drago, O. Rosales, C. Ominami, E. Riveros, C. Valdés, C. Barros, C. Furche, Marcel Young, C. Monge, J. Gazmuri, G. Solimano, K. Delfino, C.E Mena,

- **Grupo de Trabajo: Medio Oriente – Norte de África (MENA)**

Este grupo inició sus actividades a mediados del mes de septiembre de 2020, ocasión en la que ratifico a Marcia Covarrubias como coordinadora.

Durante el presente año el Grupo MENA realizo los siguientes eventos:

- **Conversatorio: “Desafíos de la región de Medio Oriente para la Unión Europea”**
  - 8 de abril a las 12.00 Horas.
  - Exponen: Christian Hellbach, Embajador de Alemania y Roland Dubertrand, Embajador de Francia.
  - Modera: Marcia Covarrubias, Coordinadora del Grupo Mena
- **Conversatorio: “Las religiones en el Mediterráneo y procesos de radicalización”**
  - Jueves 12 de noviembre a las 12.00 Horas.
  - Expone: Roland Dubertrand, Embajador de Francia
  - Modera: Marcia Covarrubias, Coordinadora del Grupo MENA

- **Conversatorio: “Grecia y su papel en la construcción de Paz en el Mediterráneo”**
  - 3 de diciembre a las 12.00 Horas.
  - Expone: Evstathios Paizis-Paradelis, Embajador de Grecia
  - Modera: Marcia Covarrubias, Coordinadora del Grupo MENA.
  
- **Conversatorio: “Perspectivas de Paz y cooperación en el Mediterráneo Oriental”**
  - 27 de mayo a las 12.00 Horas
  - Expone: Amal Mourad, Embajadora de Egipto.
  - Modera: Marcia Covarrubias, Coordinadora del Grupo MENA

Las y los integrantes de este Grupo de Trabajo han continuado realizando un trabajo de levantamiento sobre instituciones y centros de pensamiento - nacionales o extranjeras- ligados a la materia que trabaja el grupo, para ir forjando una relación con ellos a partir de la realización de actividades conjuntas sin necesidad de concluir acuerdos de antemano.

Fueron Integrantes de este Grupo:

C. Parker, F. Ramirez, Marcia Covarrubias, Marcel Young, M. Marzuka,

- **Grupo de Trabajo: Migraciones**

Este grupo de trabajo tiene como objeto dar seguimiento y tomar una posición sobre la migración, tema donde la política exterior tiene un papel relevante.

Se realizaron las siguientes actividades durante el año 2021.

- **Conversatorio: “Situación Migrantes Venezolanos”**
  - 19 de febrero a las 12.00 Horas
  - Exponen: Patricia Rojas, Presidenta de la Asociación de Venezolanos en Chile; Alex Alarcón, Académico e Investigador y Leonardo Polloni, Sociólogo y Experto en Migraciones de la OIM
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones.
  
- **Conversatorio: “Mujeres Migración, desafíos, el caso de Marruecos”**
  - 12 de abril a las 12 Horas.
  - Expone: Kenza el Ghali, Embajadora de Marruecos.
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones

- **Conversatorio: “Encuentro sobre la nueva Ley de Migraciones”**
  - 30 de abril a las 12.00 Horas.
  - Exponen: José Miguel Insulza, Senador y Ex Canciller y Felipe Berrios.
  - Modera: Amita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones.
  
- **Conversatorio: “Nueva Ley de Migraciones”**
  - 2 de julio a las 12.00 Horas
  - Expone: Álvaro Bellolio, Director de Extranjería
  - Modera: Anta de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones
  
- **Conversatorio: “Migrantes haitianos en Chile”**
  - 23 de julio a las 12.00 Horas
  - Expone: N’Kulama Saint Louis, haitiano residente.
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones
  
- **Conversatorio: “Proyecto de Ley de Migraciones”**
  - 2 de octubre a las 12.00 Horas
  - Exponen: Isabel Allende, Senadora y José Miguel Insulza Senador y ex Canciller
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones
  
- **Conversatorio: “Presentación de la Misión del Servicio Jesuita de Migración”**
  - 16 de octubre a las 12.00 Horas
  - Expone: José Tomas Vicuña, Director del SJM
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones
  
- **Conversatorio: “Migraciones en el programa de Gabriel Boric”**
  - 6 de noviembre a las 12.00 Horas
  - Expone: Luis Eduardo Thayer, Académico e Investigador experto en Migraciones
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones
  
- **Conversatorio: “Migración y nueva Constitución”**
  - 4 de diciembre a las 12.00 Horas.
  - Expone: Catalina Bosch, Dirigente de la Coordinadora Nacional de Inmigrantes y Francisco Bazo, vocero del Movimiento Acción Migrantes.
  - Modera: Anita de Aguirre, Coordinadora del Grupo Migraciones.

Integraron ese grupo:

A. de Aguirre, A. Del Piano, C. Toha, Marcel Young, C. Valdés, A. Galdamez.

- **Grupo de Trabajo: Grupo Asia Pacífico.**

Este grupo se concentró en dos líneas de trabajo: a) tener un sitio propio WhatApp (Asia-Pacífico), dedicado especialmente en la distribución colectiva de documentos y artículos claves para la comprensión de las tendencias de China en el escenario global, como sus proyecciones hacia América Latina; b) organización de seminarios con participación internacional para enriquecer la reflexión y la visión política del Foro sobre ciertos temas ligados a las relaciones de Chile con China. Junto con ello, el coordinador del grupo, Fernando Reyes Matta, entregó una visión de estos temas en dos conferencias en el exterior: a) con la Fundación Getulio Vargas en Brasil (mayo) y con los estudiantes de doctorado del Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad Tsinghua (julio).

Igualmente preparamos el documento respectivo para el área de estrategias del Foro Permanente de Política Exterior.

Se realizaron las siguientes actividades:

- **Conversatorio: “China y la Iniciativa de la Franja y la Ruta”**
  - 12 de agosto a las 18.00 horas
  - Exponen: Elena Abramidou, Profesora de Filosofía en la Universidad de Beijing; Jorge Heine, Profesor de RR.II. en la Universidad de Boston y ex Embajador en China; Bárbara Stalling, Profesora Brown University y Osvaldo Rosales, Economista, ex Director de la División de Comercio Internacional de la Cepal, ex Direcon
  - Modera: Fernando Reyes Matta, Coordinador del Grupo Asia Pacifico.
- **Asia Pacífico: “Nuevos Desafíos para Chile.”**
  - 16 de noviembre a las 11.30 Horas
  - Exponen: Alejandro Jara, Ex Director Adjunto de la OMC; Alicia Frohmann, Académica y ex Directora de Prochile; Osvaldo Rosales, Ex Director de Direcon y ex Director División de Comercio Internacional de la Cepal y Constanza Jorquera, Académica de la USACH y PHD Estudios Americanos Especialista en temas de Asia.
  - Modera: Fernando Reyes Matta, Coordinador del Grupo Asia Pacifico

Integraron este grupo:

C. Jorquera, F. Ramirez, J. Heine, C. Barros, O. Rosales, C. Monge.

## ***VI Financiamiento Presupuestario Fiscal***

Cabe destacar la aprobación por parte del Senado y la Cámara de Diputados del Foro de Política Exterior como destinatario de recursos públicos en la Ley de Presupuestos del año 2021. Dicha ley, (No.21.289) otorgó al foro un total de \$10.000.000. Dicho monto se traspaso a una cuenta especial del Foro Permanente de Política Exterior por Resolución Exenta 1377 de 30 de junio de del 2021.

El balance final del gasto se rindió al Ministerio de Relaciones Exteriores y estará disponible en el sitio WEB a contar del 30 de enero próximo.

Para el presente año se efectuarán las gestiones para que la transferencia de los fondos que están asignados, la misma cantidad de 10 millones, sea realizada a la cuenta de este Foro a mas tardar a fines del primer trimestre. Con ello se podrá ejecutar el presupuesto en mas meses de lo que sucedió en e año 2021

## ***VII Proyecto Friedrich Ebert Stiftung II***

Se organizó junto a la SG el segundo Cabildo Constituyente para dar luz verde al borrador de documento relativo a los aportes a una nueva Constitución. A partir de ello, se desarrolló, con apoyo de la Fundación Friedrich Ebert, (FESII) un segundo ciclo de Política Exterior y Nueva Constitución cuyo producto final es el documento Política Exterior para una Nueva Constitución el que se entrego al Directorio y miembros del Foro en el mes de diciembre.

## ***VIII Convenio CUECH***

Como parte del Convenio con el Consorcio de Universidades Estatales (CUECH), se organizó y desarrolló entre los meses de agosto y octubre del año 2021 el Ciclo de 3 seminarios “Relaciones internacionales: academia y política pública internacional”, donde participaron académicas y académicos del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, del Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago de Chile y del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Arturo Prat, junto con miembros del Foro Permanente de Política Exterior.

- **Ciclo RR.II: Academia y política publica internacional.**  
**Seminario No. 1: “La disciplina de las RRII en América Latina. Desarrollos y contribuciones a las políticas Exteriores”**
  - 27 de mayo a las 18.00 horas
  - Exponen: Eduardo Deves, IIDEA-USACH, Diana Tussie, Flacso Argentina, Gonzalo Álvarez, INTE-UNAP
  - Apertura: Juan Somavía, Presidente del Foro Permanente de Política Exterior
  - Modera: Ennio Vivaldi, Presidente CUECH y Alejandra Contreras, CUECH
  
- **Ciclo RR.II: Academia y política publica internacional.**  
**Seminario No. 2: “Escuela de las Relaciones Internacionales en Chile”**
  - Jueves 14 de junio a las 18.00 Horas
  - Exponen: Raúl Bernal Meza, INTE-UNAP; Constanza Jorquera, FPPE; Cristian Garay, IDEA USACH y Pía Lombardo. IEI.
  - Modera: Carlos Ominami, Foro Permanente de Política Exterior.
  
- **Ciclo RR.II: Academia y política publica internacional.**  
**Seminario No 3; Relaciones Internacionales, Academia y Política.**
  - 29 de julio a las 18.00 Horas-
  - Exponen: Álvaro Rojas Marín, Rector de la Universidad de Talca; Daniela Sepúlveda Soto, FPPE y Alberto Van Klaveren, Académico IEI
  - Modera: Alejandra Contreras, CUECH

## ***IX Foros / Seminarios***

A continuación, se detallan, en orden cronológico, el conjunto de Seminarios, Conversatorios y Foros organizados por el Foro Permanente de Política Exterior desde durante el año 2021, incluyendo aquellas organizadas por los grupos de trabajo.

- **Asamblea General**
  - 16 de enero de 2021 a las 10.00 horas
  
- **Conversatorio “En a previa de la Inauguración de Biden como Presidente de Estados Unidos ¿Qué se puede esperar?”**
  - Lunes 18 de enero a las 12.00 Horas.

- Expone: José Miguel Vivanco, Director para las Américas de Human Rights Watch
- Presentan: Juan Somavía, Presidente del Foro Permanente de Política Exterior y Alejandra Krauss, Presidenta de Chile XXI y ex Ministra de Estado
- Comentan: Carlos Ominami Ex Ministro de Economía, Elena Serrano, Ex Directora de Comunicaciones del Banco Mundial y Juan Gabriel Valdés, ex Canciller.
  
- **Conversatorio: “Ciclo de Diálogos para la Integración de América Latina”**
  - Miércoles 20 de enero a las 19.00 Horas
  - Expone: Luis Carranza, Presidente Ejecutivo de la CAF – Banco del Desarrollo para América Latina
  - Comentan: Alicia Frohmann, Académica, Consultora División Comercio Internacional CEPAL
  - Carlos Ominami: Vicepresidente del Foro Permanente de Política Exterior, ex Ministro de Estado y Senador
  - Fabiola Wust: Académica, Dra. en Derecho Universidad de Sao Paulo,
  - Modera: Rolando Drago, ex Embajador de Chile y Miembro del PPE
  
- **Conferencia: “Que esperar de la Política hacia América Latina de la Administración Biden”**
  - 28 de enero a las 12.00 horas
  - Conferencia organizada por el Foro Permanente de Política Exterior y el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile
  - Conferencista Michael E. Shifter, Presidente del Dialogo Interamericano y Profesor de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Georgetown.
  
- **Conversatorio: “Mujeres, migración, desafíos y realidades: el caso Marruecos”**
  - Viernes 12.00 de marzo a las 12.00 Horas.
  - Organizado por el Grupo Migraciones del Foro Permanente de Política Exterior.
  - Expone: Kenza El Ghali, Embajador de Marruecos en Chile
  - Presenta: Marcia Covarrubias
  - Modera: Anita de Aguirre.
  
- **Ciclo RR.II: Academia y política pública internacional.**

**Seminario No. 1: “La disciplina de las RRII en América Latina. Desarrollos y contribuciones a las políticas Exteriores”**

- 27 de mayo a las 18.00 horas
- Exponen: Eduardo Deves, IIDEA-USACH, Diana Tussie, Flacso Argentina, Gonzalo Álvarez, INTE-UNAP
- Apertura: Juan Somavía, Presidente del FORO PERMANENTE DE POLÍTICA EXTERIOR
- Modera: Ennio Vivaldi, Presidente CUECH y Alejandra Contreras, CUECH

**• Conversatorio: “Perspectivas de paz y cooperación en el Mediterráneo oriental: una mirada egipcia”**

- Jueves 27 de mayo a las 17.00 horas
- Organiza el Grupo África-MENA
- Expone: Anal M. Mourad, Embajadora de Egipto en Chile.
- Coordina: Marcia Covarrubias

**• Segundo Cabildo Constitucional**

- Sábado 12 de junio a las 10.00 horas

**• Conversatorio con periodista Venezolano Vladimir Villegas**

- 18 de junio a las 18.00 Horas
- Organiza el Grupo Dial.

**• Ciclo RR.II: Academia y política pública internacional.**

**Seminario No. 2: “Escuela de las Relaciones Internacionales en Chile”**

- Jueves 14 de junio a las 18.00 Horas
- Exponen: Raúl Bernal Meza, INTE-UNAP; Constanza Jorquera, FORO PERMANENTE DE POLÍTICA EXTERIOR; Cristian Garay, IDEA USACH y Pía Lombardo. IEL.
- Modera: Carlos Ominami, FORO PERMANENTE DE POLÍTICA EXTERIOR.

**• Presentación del libro Nuevas Voces e Política Exterior**

- Martes 29 de junio a las 11.00 Horas
- Palabras Iniciales: Juan Somavía, Presidente Foro Permanente de Política Exterior
- Comenta: Mariano Fernández, Ex Canciller
- Modera: Constanza Jorquera
- Exponen: Cristóbal Bywater; Daniela Sepúlveda y Andrés Villar.

**• Coloquio Virtual Educación en tiempos de pandemia**

- Miércoles 07 de julio a las 12:00 horas (Chile) - 18:00 horas (Madrid/Suiza)
  - Inaugura: - Rector Magnífico de Universidad Pontificia Comillas: Prof. Dr. Enrique Sanz Giménez-Rico- Director de OIDEL: Sr. Ignasi Grau i Callizo
  - Modera: Profesor Dr. Pablo Biderbost, Director del Grado en Relaciones Internacionales en Universidad Pontificia Comillas.
    - Profesora Dra. Belén Urosa Sanz, Directora del Departamento de Educación, Métodos de Investigación y Evaluación.
  - Ex Ministros invitados:
    - Adriana Delpiano, Chile.
    - Evelyn Jacir de Lovo, El Salvador.
    - Carlos Ávila, Honduras.
    - Josefina Vásquez Mota, México.
    - María Julia Muñoz, Uruguay.
  - Palabras Finales: Juan Somavía. Presidente del Foro Permanente de Política Exterior
- **Conversatorio: ¿Situación Política de Haití, que puede hacer la región?**
    - Sábado 10 de julio a las 11.00 Horas
    - Presentan: Juan Gabriel Valdés; José Miguel Insulza; Mariano Fernández y José Goñi.
    - Comentan: María Inés Ruz, Manuel Hinojosa y Marcel Young
    - Modera: Marta Mauras
  - **Ciclo RR.II: Academia y política publica internacional. Seminario No 3; Relaciones Internacionales, Academia y Política.**
    - 29 de julio a las 18.00 Horas-
    - Exponen: Álvaro Rojas Marín, Rector de la Universidad de Talca; Daniela Sepúlveda Soto, FPPE y Alberto Van Klaveren, Académico IEI
    - Modera: Alejandra Contreras, CUECH
  - **Conversatorio: “Cuba hoy, un debate insoslayable”**
    - Martes 27 de julio a las 18.30 Horas
    - Expone: Arturo López-Levy, Profesor de Relaciones Internacionales, Universidad Holy Names en Oakland, California
    - Moderan: Marco Robledo, Instituto Igualdad y Claudia Fuentes Foro Permanente de Política Exterior.
  - **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” Visión Prospectiva de la Inserción Internacional de Chile.**
    - Sábado 7 de agosto a las 10.00 Horas
    - Expone Sergio Bitar
    - Presenta: Juan Somavía

- Comenta: Marta Mauras
- Modera: Constanza Jorquera
  
- **Conversatorio: “China y la Iniciativa de la Franja y la Ruta”**
  - 12 de agosto a las 18.00 horas
  - Exponen: Elena Abramidou, Profesora de Filosofía en la Universidad de Beijing; Jorge Heine, Profesor de RR.II. en la Universidad de Boston y ex Embajador en China; Bárbara Stalling, Profesora Brown University y Osvaldo Rosales, Economista, ex Director de la División de Comercio Internacional de la Cepal, ex Direcon
  - Modera: Fernando Reyes Matta, Director CELC, ex Embajador de Chile en China y Coordinador del Grupo Asia Pacifico del Foro Permanente de Política Exterior.
  
- **Seminario: Perspectiva Internacional de as candidaturas presidenciales de Carlos Maldonado, Paula Narváez y Yasna Provoste.**
  - Miércoles 18 de agosto a as 11.30 Horas
  - Participan: Ramón Rada, Paulina Astroza Paz Zarate y Juan Somavía
  
- **Conversatorio con el ex Vicepresidente de Venezuela Elias Jaua, Político, Profesor y Sociólogo.**
  - Jueves 19 de agosto a las 18.30 Horas.
  - Organiza el grupo DIAL del Foro Permanente de Política Exterior
  
- **Conversatorio: “Nicaragua, ¿crisis local o del sistema interamericano?”**
  - Lunes 30 a las 18.30 Horas.
  - Exponen: María Inés Ruz, Licenciada en Periodismo, ex embajadora en El Salvador; Celia Medrano, Académica El Salvador, Ex Cónsul General de El Salvador en Washington; Omar Palacios, Consultor de Empresas Honduras y Carlos Echeverría, ex Director de Política Exterior del Ministerio de Relaciones Exteriores de Costa Rica, ex embajador en El Salvador.
  
- **Conversatorio: “Los Desafíos a la Democracia y el rol de Brasil en América Latina”**
  - Jueves 9 de septiembre a las 18.00 Horas
  - Exponen: Jacqueline Pitanguy, Socióloga, ex Presidenta del Consejo Nacional de los Derechos d e la Mujer; Sergio Fausto, Superintendente de la Fundación Fernando Henrique Cardoso; Calar Ant, ex Asesora del Presidente Lula da Silva y Consejera del Instituto Lula
  - Modera: Jaime Gazmuri, Vicepresidente del Foro Permanente de Política Exterior y ex Embajador en Brasil.

- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” Serie Constitución y Política Exterior II**  
**Conversatorio: La Tercera Vía para la transformación de Conflictos. Conversación privada con el Centro Nansen para la Paz y el Diálogo de Noruega**
  - 28 de septiembre a las 11.30 Horas.
  - Expone: Alfredo Zamudio, Director del Centro para la Paz y el Diálogo de Noruega
  - Modera: Marta Mauras, Directora del FPPE y ex Representante Permanente de Chile en Ginebra.
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” I**  
**Serie Constitución y Política Exterior. Elementos de Política Exterior en la Nueva Constitución: Una propuesta del Foro Permanente de Política Exterior**
  - Martes 14 de septiembre a las 11,30, Horas
  - Presentan: Marta Mauras, Directora del FPPE y ex Embajadora; Edgardo Riveros, ex Subsecretario de Relaciones Exteriores.
  - Comentan: José Antonio Vira Gallo, Ex Ministro Secretario General de la Presidencia y ex Senador: Constanza Jorquera, Secretaria General del FPPE y Marcela Ríos, PH en Ciencia Política y Representante del PNUD en Chile
  
- **Conversatorio con la ex viceministra de Relaciones Exteriores de Bolivia.**
  - Jueves 30 de septiembre a las 18.30 Horas.
  - Expone: María del Carmen Almendras, Exviceministra de Relaciones Exteriores de Bolivia
  - Organiza el Grupo DIAL del Foro Permanente de Política Exterior
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” V Reunion Ejes Estratégicos e Iniciativas en América Latina.**
  - Viernes 8 de octubre a las 11.00 Horas
  - Presentación: Rolando Drago
  - Introducción: Alberto Van Klaveren
  - Desafíos e Iniciativas Sectoriales: Gonzalo Álvarez, Integración Regional; Paulina Nazal, Relaciones Económicas regionales; Lucia Dammert, Seguridad Estratégica; Constance Nalegach, Democracia Ambiental; Carlos Ominami, Inserción Global de Latinoamérica
  - Cierre: Juan Somavía Presidente del Foro Permanente de Política Exterior.

- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” VI Ciclo  
Desarrollo Justo y Sostenible y Política Exterior**
  - Martes 19 de octubre a las 11.00 Horas
  - Expone: Osvaldo Rosales, ex Director de Relaciones Económicas Internacionales.
  - Participan: Ricardo French Davis, Josu Miguel Ahumada y Alicia Frohmann.
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” VII Ciclo  
Política Exterior seguridad y defensa en el contexto de la nueva  
constitución Tercera Reunion PE y N Constitucion**
  - 22 de octubre a las 11.30 Horas
  - Expone: Marcos Robledo, ex Subsecretario de Defensa, Coordinador Internacional y Defensa del Instituto Igualdad.
  - Comentan: Claudia Fuentes, Profesora Asistente de Chapman University; Mario Fernández, Ex Ministro de Defensa y ex Ministro del Interior y Seguridad Pública y Augusto Varas, Dr. En Sociología, Pdte Fundación Equitas
  - Conduce: María Inés Ruz, periodista, ex Embajadora.
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile” VIII Ciclo  
Serie Constitución y Política Exterior. Cuarta Reunion PE y NC  
Autonomía Política y No Alineamiento activo. Tercera Reunion PE y  
NC**
  - 28 de octubre a las 18.00 Horas.
  - Exponen: Jorge Heine, Marta Mauras, Carlos Ominami y Juan Somavía.
  - Modera: Adriana del Piano.
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile”  
Serie Constitución y Política Exterior.  
Porque una Política Exterior Feminista.**
  - 10 de noviembre a las 15.00 Horas
  - Expone: Arancha González Laya, Ex Ministra de Asuntos Exteriores de España.
  - Modera: Marta Mauras. Directora Foro Permanente de Política Exterior
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile”  
Estrategia nacional de inserción internacional de Chile  
Candidatura Presidencial de Yasna Provoste**
  - Viernes 12 de noviembre a las 15.00 Horas.
  - Exponen: Paz Zarate, Co-facilitadora Internacional de la candidatura y Francisco Cruz, Co-facilitador Internacional de la candidatura.
  - Modera: Juan Somavía, Presidente del Foro Permanente de Política Exterior.

- **Asia Pacífico: Nuevos Desafíos para Chile.**
  - 16 de noviembre a las 11.30 Horas
  - Exponen: Alejandro Jara, Ex Director Adjunto de la OMC; Alicia Frohmann, Académica y ex Directora de Prochile; Osvaldo Rosales, Ex Director de Direcon y ex Director División de Comercio Internacional de la Cepal y Constanza Jorquera, Académica de la USACH y PHD Estudios Americanos Especialista en temas de Asia.
  - Modera: Fernando Reyes Matta, Ex Embajador en Nueva Zelanda y China.
  
- **Ciclo “Futura Política Exterior de Chile”  
Estrategia nacional de inserción internacional de Chile  
Candidatura Presidencial de Gabriel Boric.**
  - 15 de noviembre a las 18.00 Horas
  - Exponen: Juan Ignacio Latorre, Senador y Coordinador de Relaciones Internacionales y Lucia Dammert, Asesora estratégica en Relaciones Internacionales
  - Modera: Juan Somavía. Presidente del Foro Permanente de Política Exterior.
  
- **Conversatorio: “La Unión de la Izquierda en la experiencia Española”**
  - 30 de noviembre a las 16.00 Horas.
  - Expone: Vicente Palacios Oteyza, Director Departamento de Política Exterior del Think Tank Fundación Alternativa.
  - Introduce: José Miguel Insulza, Senador, ex Canciller y Fundador del FPPE
  - Conduce: Marta Mauras, Directora del FPPE y ex Embajadora.

## ***X Declaraciones***

Desde enero del año 2021 el Foro ha realizado un conjunto de declaraciones sobre los temas contingentes que la Asamblea, con acuerdo del Directorio, ha decidido emitir. Aquí se detallan los meses y los temas de dichas declaraciones.

Mes	Día	Título de Declaración
Febrero	3	Chile Argentina: visita de Presidente Fernández revive diálogo político
Marzo	8	Declaración del Foro Permanente de Política Exterior en conmemoración del Día Internacional de la Mujer 2021
Marzo	11	Declaración del Foro Permanente de Política Exterior. Foro celebra inocencia de Lula
Marzo	17	Foro rechaza inaceptables expresiones del gobierno venezolano sobre último informe de Alta Comisionada de Derechos Humanos
Mayo	1	Declaración ante muerte de Rafael Roncagliolo
Mayo	3	Foro Permanente de Política Exterior condena atentado a la democracia en El Salvador
Mayo	14	Foro Permanente de Política Exterior advierte creciente debilitamiento de la institucionalidad democrática en la región
Mayo	18	El Foro Permanente de Política Exterior llama a detener la escalada de violencia en Israel y Palestina y a respetar los derechos del pueblo palestino
Junio	14	El Foro Permanente de Política Exterior resalta proceso electoral ejemplar en Perú
Junio	17	Foro Permanente de Política Exterior condena grave retroceso democrático en Nicaragua
Julio	23	Cuba: Foro Permanente de Política Exterior llama a abrir espacios de diálogo nacional y al cese del bloqueo
Agosto	30	Carta del Foro Permanente de Política Exterior al Presidente Sebastián Piñera sobre inmigrantes haitianos
Septiembre	30	El odio y la xenofobia avergüenzan a nuestra sociedad
Octubre	27	Declaración del Foro Permanente de Política Exterior sobre publicación del diario El Mercurio
Noviembre	16	FPPE rechaza falta de apoyo del Gobierno a la reelección de Antonia Urrejola a la CIDH
Diciembre	28	Homenaje a Roberto Garretón: Defensor de los Derechos Humanos

## ***XI Documentos publicados por el Foro Permanente de Política Exterior 2021***

En el periodo de gestión indicado, el Foro Permanente de Política Exterior dio cabida en [www.foropoliticaexterior.cl](http://www.foropoliticaexterior.cl) a la publicación de 26 documentos especializados

Mes	Día	Título del Documento
Enero	22	A lecture by Patricia Espinosa, Executive Secretary of UN Climate Change Orador Patricia Espinosa y Presidente Profesor Lord Nicholas Stern
Enero	25	The first 100 days Autores: Tom Joyce, Hailley. Orr. Stephanie Kendal
Enero	25	Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe CEPAL
Febrero	3	Serie: Sistema agroalimentario y los desafíos que trae el COVID – 19 Autores: Claudia Brito Bruno, Carolina Franch, Catalina Ivanovic Willumsen, Lorena Rodriguez-Osiac
Febrero	8	Perspectivas Económicas de América Latina 2020 – LEO 2020 Producido: Centro de Desarrollo de la OCDE, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) de las Naciones Unidas, el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) y la Unión Europea (UE).
Febrero	8	The Economics of Biodiversity: The Dasgupta Review Publicado: HM Treasury
Febrero	13	Síntesis Jornada DE Discusión: “Contenidos prioritarios de la nueva Constitución de Chile y demandas de los chilenos en el Exterior” Red Europea de chilenos por los Derechos Cívicos y Políticos

Febrero	17	We commemorated the 60th anniversary of the assassination of Patrice Lumumba (1925 – 1961) The assassination of Lumumba- Ludo De Witte
Abril	12	National Intelligence Council releases Global Trends Report Publicado: THE NATIONAL INTELLIGENCE COUNCIL
Abril	12	“Country Reports on Human Rights Practices for 2020” del Departamento de Estado (Bureau of Democracy, Human Rights, and Labor) Publicado: United States Department of State, Bureau of Democracy, Human Rights, and Labor
Abril	17	Diez años de la Alianza Latinoamericana de Salud Global: Una iniciativa pionera Autores: Giorgio Solimano C., Leonel Valdivia M.
Abril	30	Desafíos de América Latina y el Caribe en la post – pandemia por Alicia Bárcena Autora: Alicia Barcena
Mayo	3	Biden y Chile: Estrategias de Cooperación en Escenario Complejo Autores: Claudia Fuentes
Junio Junio	15	Segundo Cabildo Constitucional Revisión de los Marcos Normativos de Argentina, Estado Plurinacional de Bolivia, Chile, Perú y Uruguay Publicado: Oficina Regional para América del Sur de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)
Junio	15	Pacto Ecosocial del Sur saluda la voluntad del pueblo peruano de construir un país más justo, democrático, plurinacional y en armonía con la naturaleza Publicado: Pacto Ecosocial del Sur
Junio	22	Nicaragua: La formalización de la Dictadura

		Autores: Oscar-René Vargas, Mónica Baltodano, Salvador Martí i Puig, Mateo Jarquín
Junio	23	La COPPPAL llama a Duque respetar derechos humanos de los manifestantes y a establecer con mediación internacional, una mesa de diálogo en Colombia Publicado: COPPPAL
Junio	23	COPPPAL demanda a EU poner fin al inhumano bloqueo a Cuba, Biden debe mostrar voluntad a un nuevo diálogo con la Isla, plantea Alejandro Moreno Publicado: COPPPAL
Julio	19	Género y Nueva Constitución Publicado: Observatorio Nueva Constitución
Julio	29	La gobernabilidad democrática como respuesta efectiva y perdurable a los desafíos de América Latina Elaborado por Jorge Máttar a solicitud de IDEA Internacional, bajo la dirección de Daniel Zovatto
Agosto	5	Chile: Elementos para una Estrategia Internacional 2030 por Sergio Bitar Autor: Sergio Bitar
Agosto	9	Posibles Cambios Globales 2021 – 2030: Oportunidades para América Latina por Sergio Bitar Autor: Sergio Bitar
Septiembre	6	La transformación estratégica Argentino – Chilena y Ecuatoriano – Peruana, y Los desafíos de la relación Chileno – Peruana. Un análisis comparado Autor: Marcos Robledo
Septiembre	9	200 líderes mundiales piden una nueva oficina de la ONU para coordinar la investigación global para prevenir la extinción humana Publicado: The Millennium Project

Septiembre	29	Technical Notes on Gender Equality in Municipal Development Publicado: Inter-American Development Bank
------------	----	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

## ***XII Tareas Administrativas***

- El 21 de abril el exsecretario administrativo Esteban Rivera impartió un Taller de Herramientas Digitales para las y los miembros del Foro con el objetivo de enseñar el uso de plataformas como Google Drive, Google Docs. y Zoom.
- Desde el inicio de la gestión, se ha llevado a cabo un trabajo conjunto y colaborativo junto al Comité Editorial para una mejor gestión comunicacional y posicionamiento digital del Foro. Se recomienda mejorar las vías de comunicación entre la Secretaría General y el Comité Editorial para mejorar la eficiencia y contrarrestar la duplicación de esfuerzos.
- Se actualizó el sitio web en las siguientes secciones: composición del Directorio con sus miembros y CV, actualización de Documentos oficiales con Memoria 2020 y Balance Financiero 2020, e inauguración de sección de Crónicas desde el exterior donde han publicado Elena Serrano y Marta Mauras.
- Se implementó un formulario único para las y los miembros del Foro para la inscripción de actividades cerradas o abiertas, con el objetivo de optimizar la planificación y coordinación de estas respecto a gráficas, Zoom, invitaciones, difusión, etc.
- Cada martes o miércoles, dependiendo de la coyuntura, se ha enviado el Boletín del Foro a toda la base de datos actualizada, así como envíos sistemáticos de anuncios y recordatorios de actividades internas y abiertas.
- Se conformó un Grupo de WhatsApp de Secretaría General donde participan la Secretaría General, el equipo de Veraz compuesto por Leandro Campillay y Eileen Hernández, y el secretario administrativo Javier Orueta, con el objetivo de coordinar labores administrativas y de gestión comunicacional al interior y exterior del Foro.
- En el mes de septiembre, la Secretaría General junto con aportes y la aprobación del Directorio, publicó la actualización del Protocolo de Buenas Prácticas para el uso de Grupo de WhatsApp del Foro y otros

canales de información digital interna a partir del documento base publicado en 2019.

### ***XIII Palabras finales***

La memoria que aquí se presenta no pretende recabar todas las acciones realizadas por el Foro. Pretende, en cambio, generar un registro que sirva a la memoria colectiva del Foro de las principales decisiones que se han tomado y de las principales actividades y procesos que han marcado el año 2021.

Quedará registro de esta memoria en el sitio WEB del Foro Permanente de Política Exterior, que será registrada en el Ministerio de Justicia, y visible para cualquier persona en el sitio web del Foro.